

# ¡ADELANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION - ORGANIZACION - APOSTOLADO

Año IV—Panamá, Diciembre 14 de 1939—Nº 262

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Apartado 24A  
Teléfono 922

## El Sacerdote

El Sacerdocio es, sin duda, la gran obra del Cristianismo, y la vocación al Sacerdocio es la más noble y sublime de todas. No hay, pues, profesión, por más brillante que sea, que la supere y alcance por medios más elevados, fines tan altos.

El sacerdote es un nuevo apóstol de la idea cristiana, nuevo soldado de la milicia de Cristo, nuevo caudillo del pueblo cristiano.

Al enviar a sus apóstoles, Jesús les decía: "Vosotros sois la luz, vosotros sois la sal de la tierra. Yo os he elegido y puesto para que vayáis y alcancéis mucho fruto y vuestro fruto permanezca para la vida eter-

na. Id, pues, y enseñad a todos los pueblos; enseñadles a guardar los preceptos de salud y de vida que os he revelado". Y en cumplimiento de este divino mandato, fueron los apóstoles a cumplir su noble y ardua misión y rindiéronle la obstinación de la voluntad, la soberbia de las inteligencias, la ceguera de las pasiones y la ignorancia de la superstición.

Renunciaron a todo para seguir la misión de Cristo.

Hoy día son necesarios más que nunca estos hombres, que se olvidan de sí mismos y viven continuamente preocupados de la felicidad de sus prójimos.

(Tomado del "Diario Ilustrado")

## El Primer Paso

Admirable es el desbordante fervor con que millares de niños se han acercado por primera vez a la Mesa Eucarística, y numerosas personas, además de las que suelen comulgar con frecuencia, vienen también por esta sola vez en el año a nutrirse con el Alimento del Cielo.

Aprovechando esta oportunidad nos dirigimos muy encarecidamente a las madres de familia, a los maestros y encargados de niños, y a todos en general, para advertirles fraternalmente dos pensamientos, que bien reflexionados y practicados podría servir de gran acrecentamiento de la piedad y de la cultura religiosa:

1) — Considerar el día feliz de la Primera Comunión, no como coronamiento y remate de la labor de enseñar el Catecismo, sino como el primer paso en la práctica de la instrucción recibida y la iniciación en la vida sobrenatural. Su primera semilla, puesta por el Santo Bautismo en el alma, da en la Primera Comunión la primera flor, a la cual han de seguir otras y otras en sucesivas comuniones, y de ellas, frutos opimos de virtudes, más y más provechosas para la propia alma y para la comunidad social a medida que se intensifica la vida espiritual por la instrucción religiosa y

por el cultivo de ella aplicada a la vida diaria.

Sigan los Centros de Catecismos de cada iglesia, las clases de Religión en las escuelas y las madres en el hogar, robusteciendo en ella a los niños que el día de la Inmaculada han recibido en su corazón al Dador de la vida.

2) — Con la comunión del día de la Inmaculada no se cumple el precepto de comulgar por lo menos una vez al año, que es confesar por la cuaresma y comulgar por Pascua Florida o de Resurrección, siendo el tiempo aceptable desde el domingo de septuagésima hasta el 29 de junio, día de San Pedro y San Pablo. Esto lo ignora gran número de personas, de las que comulgan solamente el ocho de diciembre. Laudable y piadosa costumbre es honrar a la Santísima Virgen en su Inmaculada Concepción y en cualquier otro misterio; pero sin dejar la Comunión Pascual, que es obligatoria.

Por la Comunión frecuente se renovaría en la sociedad la vida cristiana, pues bien sabido es que si la fe se halla adormecida y se suelen quebrantar los mandamientos, es a causa de no frecuentar los Santos Sacramentos.

Con el mayor entusiasmo la Acción Católica ayuda por eso a la preparación de la Primera (Pasa a la 2ª pág.)

## ¡Solo Dios es grande!

La humanidad no nació ayer ni ha nacido hoy. Existe entre los hombres de todos los tiempos y lugares un parentesco íntimo, un lazo indisoluble, una filiación continua, que atraviesa todas las edades y hace de todos los hombres una sola familia que incesantemente renace, un solo árbol que día a día se cubre de nuevas ramas y ofrece también nuevos frutos. Hay, por consiguiente, entre el presente y el pasado una unión tan íntima, que forma el más poderoso vehículo de nuestra civilización. La humanidad, una en su origen, no tiene dos fines distintos; venimos de Dios para volver a Dios. Teniendo un mismo origen e idéntico fin, no tenemos dos caminos para ir del uno al otro.

La religión es el lazo sagrado que une esos dos puntos. La voluntad de Dios es la ley suprema que dirige al través de los siglos las cosas y los hombres; se burla de la política de los pueblos, de la sabiduría de sus gobiernos y del poder de sus opresores.

La vida y la muerte, la enfermedad y la salud, la virtud y el vicio, el bien y el mal, el despotismo y la libertad, concurren a la vez al cumplimiento de los eternos designios de la Providencia divina. "En este libro precioso, dice Riambourg, y no en el orden de la naturaleza, y aun menos en el sistema mezquino de las leyes sociológicas

se encuentra escrita con caracteres indelebles la verdadera historia de la humanidad". "La historia, ha dicho también M. Cousin, es la representación de la voluntad divina aplicada al movimiento de las cosas humanas", o como mejor se ha expresado en otra parte, "es el gobierno de Dios hecho visible". La historia, agrega el célebre Moheler, es la realización en el tiempo del plan eterno de Dios, disponiendo al hombre, por el Cristo, al culto y adoración, dignos de la majestad del Creador y de la libertad de la creatura inteligente".

"La Providencia, según San Agustín, conduce maravillosamente todas las cosas, gobierna toda la serie de las generaciones humanas desde Adán hasta el fin de los siglos". "Nadie, dice San Juan, ni en el cielo, ni sobre la tierra, ni bajo de ella, puede abrir el libro, ni aun mirarlo, si no es el León de la Fibre de Judá, el cordero que ha sido inmolado". Y los designios de Dios sobre el hombre, los conocemos nosotros, porque la revelación nos ha descubierto el plan divino de la creación. Dos palabras lo resumen: "Todo para su mayor gloria y nuestra dicha".

Y ved aquí la llave de toda la historia. Ante todo, preciso es que la gloria de Dios triunfe.

A este poder supremo que dirige al mundo, la antigüedad le llamaba el destino, el mundo moderno le denomina Providencia, y la filosofía de la historia, tomada en acepción más general, es a la vez el conocimiento especulativo y la prueba de hecho de su acción sobre el mundo, o en otros términos, de la acción vivificante del Redentor Jesucristo, Rey eterno de todos los siglos, a quien todo poder ha sido dado en los cielos y en la tierra.

Fijémonos por un instante en el cuadro inmenso que se presenta al historiador cuando se halla animado de estos pensamientos. Sentado en medio de las ruinas de los imperios, tristes materiales de la historia, mirando los confusos restos de grandes palacios, en presencia de esas vastas soledades en que duermen un inmenso sueño tantos pueblos y reyes, en otro tiempo célebres, lleva al cielo su alma entristecida y se atreve a interrogar al mismo Dios, y Dios le revela el sublime secreto de estas ruinas. El le muestra en las revoluciones del universo, no un juego cruel y fatal de las pasiones humanas, sino una causa inteligente y divina que al través de los siglos prepara y cumple la grande obra de la Redención de los hombres, haciendo servir a sus eternos designios la elevación o las ruinas de los imperios. Cual un juez sentado en lo más alto de los cielos, aparece el historiador cristiano con una autoridad imponente, teniendo en sus manos el orden de los tiempos. Evoca los siglos que reposan, y los siglos, obedientes a su voz, comparecen en su presencia. Miradle dominando el mismo caos y pasando revista a todos los pueblos. ¡Cómo vienen a su turno, cada uno con sus usos y lenguaje, a dar testimonio de su debilidad y a confesar que Sólo Dios es Grande!

Nicolás Victoria J.

## Volverán los andantes caballeros

Deben volver, porque el mundo los necesita.

Desde que faltan, vamos de mal en peor.

Andantes o no andantes, no podemos pasar sin ellos.

Quijotismo o Sanchismo, son dos extremos.

Los legítimos Caballeros ni fueron Quijotes, ni fueron Sanchos.

Fueron los legítimos Caballeros Cristianos.

Fueron el Cristianismo andante, el Cristianismo que surgió al conjuro del testamento de Cristo: "amaos los unos a los otros, como yo os he amado".

Cristo fué el primer Caballero Cristiano.

Y era "andante". Nunca dice el Evangelio que morara en ésta o aquella casa, o pueblo o ciudad.

Siempre iba de paso. "Pasaba por Jericó cuando", "Pasaba por Naim y acacéi que...".

Su vida toda se resume en aquella frase caballeresca: "pasó haciendo el bien".

Era la fórmula de la Caballería medioeval.

Debe ser la fórmula de la Caballería actual.

A caballo, o en auto, o en bicicleta o a pie, poco importa.

Pero es menester que surjan los Caballeros Cristianos y Caballeros y Cristianos como aquéllos, de las Cruzadas, como aquéllos de las lueñas hazañas, como aquéllos de la Mesa Redonda y del Santo Grial.

No se trata de reconquistar el Santo Sepulcro, sino los Santos Sepulcros.

Sepulcros son los que debieran ser templos del Espíritu Santo, y no son Santos y debieran ser Santos.

Almas hechas por Dios, a imagen de Dios y para Dios, son sepulcros de bajezas, de putrefacción, a lo menos de masonemismo y de vergonzosa mediocridad.

Cada uno, tiene la capacidad de ser un Santo Grial, un cáliz de Dios.

Nosotros, los socios de la A. C., tenemos la obligación de conquistar ese Santo Grial...

¿Qué es menester?—Despojarnos del egoísmo frío, incoloro, inodoro e insípido.

¿Qué es menester?—Revestimos de Cristo.

¿Acaso no nos lo dice San Pablo?: "Revestíos de Jesucristo".

He ahí la armadura del Caballero Cristiano.

"Por tanto, tomad la armadura de Dios. Estad tiesos y firmes, ceñidas vuestras cinturas con la verdad y armaos con la coraza de la santidad. Embraced en todos los encuentros el broquel de la fe. Tomad el yelmo de la esperanza, empuñad la espada del espíritu que es la palabra de Dios".

Estas líneas no están sacadas de un Manual de Caballería.

Estas líneas son de S. Pablo, a los Efesios 6, 13-17.

Caballeros sí, pero no locos, y si locos con la locura de Cristo, que es la máxima sabiduría.

No se trata de empresas locas, no confundamos el espíritu temerario con el espíritu apostólico.

Simple apetito de aventuras y sed de almas, son dos cosas muy diversas.

Pero digamos todos a una, así en (Pasa a la 2ª Pág.)

**CATOLICOS, prestad vuestra cooperación a la buena prensa leyendo y difundiendo "Adelante", y mandando vuestros trabajos a la Imprenta de la "Acción Católica".**

## La Cruzada de la Medalla Milagrosa

### LA FIESTA DE LA MEDALLA MILAGROSA

Dice el Art. VI de los Estatutos: "La Fiesta principal de la Cruzada de la Medalla Milagrosa es el día 27 de noviembre en el cual se conmemora la Aparición de la Inmaculada Virgen de la Sagrada Medalla".

Las fiestas que tienen cierta relación más o menos cercana a la Medalla son, fuera de la Inmaculada Concepción, que se celebra con la mayor solemnidad en las dos Familias de San Vicente de Paúl, la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, la fiesta del Inmaculado Corazón de María, los dos Sagrados Corazones que la Virgen nos hace contemplar en su divina Medalla; la fiesta de la Bienaventurada Catalina Labouré, la dichosa Vidente de la Madre de Dios, asignada al día 28 de noviembre; la fiesta de San Vicente de Paúl, el fundador de la Congregación de la Misión y de las Hijas de la Caridad, a la que la Santísima Virgen ha confiado el culto de la Sagrada Medalla; se celebra el día 19 de julio.

Pero, de todas esas fiestas secundarias, a no ser la Inmaculada Concepción, la que más se relaciona con la Medalla Milagrosa, es, sin duda alguna, la fiesta de la Mediación universal de María, fiesta autorizada y aprobada por S. S. Benedicto XV, al responder, en términos profundamente conmovidos al mensaje que le dirigió el Em. Cardenal Mercier, con todos los Superiores religiosos, Abades y Provinciales del Reino de Bélgica. Quien celebró la primera Misa de la Mediación uni-

versal de María fué el mismo S. P. Benedicto XV.

Es un hecho innegable, una verdad consoladora que, en estos últimos tiempos se ha extendido más y más el amor de los pueblos a la Virgen Milagrosa. Esto se nota sobre todo después de la institución de la fiesta de la Medalla Milagrosa, después de la solemne Coronación de dicha Medalla, y el establecimiento canónico de la Cruzada; y hoy, eruzada por toda la tierra una fuerte corriente de piedad mariana que como aura fresca y halagadora trae a nuestra sociedad, tan inquieta y perturbada, consuelos y esperanzas. Hoy Jesucristo quiere reinar otra vez por María; hoy se dispone a venir a los hombres y vivir entre ellos por medio de su Madre, y miles y miles de almas enamoradas de Cristo-Rey le dicen sin cesar: UT ADVENIAT REGNUM TUUM, ADVENIT REGNUM MARIAE para conseguir que reineis Tú, oh amado y adorado Jesús, haz que reine antes la Virgen María!

### LA CRUZADA DE LA MEDALLA MILAGROSA

La festividad de la Medalla Milagrosa es a la vez un himno de gratitud y de alabanza a la Mediación universal de María: Toda la doctrina de la Mediación está contenida en los símbolos y figuras que la integran: dice la Santa Iglesia en una de las oraciones de la Misa: "Señor Dios Omnipotente que has querido que todas las cosas nos vengan a nosotros por la Inmaculada Madre de tu Hijo... Domine, Deus Omnipotens, qui per Immaculatam Genitricem Filii Tui OMNIA NOS (Pasa a la 2ª pág.)

## El distintivo de la A. C. impone deberes

Y el distintivo impone deberes, ya que honra el llevarlo y deben honrarlo quienes lo llevan.

Debe ser un buen cristiano... Es la primera obligación. La primera acción católica en todo socio de la A. C., es ser en verdad un católico realmente tal.

El que pasa los días en pecado grave... es un cadáver. El que está ya con Dios ya con Satanás... es un juguete. El que está con Dios a medias... es un tibio. Esos tales no son buenos cristianos. No deben llevar el distintivo. No merecen llevarlo. Lo deshonran. Debe ser un buen cristiano y un apóstol infatigable.

La Cruz que lleva en el distintivo debe irradiar en su mirada pura, en sus conversaciones santas, en sus acciones nobles y cristianas.

Debe irradiar a Cristo Para eso lo lleva sobre su pecho. Todo socio de la A. C., que lleva el distintivo debe ser un centro irradiador de luz y de calor. Eso se llama ser apóstol.

¿Quién no ha oído hablar de los Cruzados? Eran soldados que iban a libertar el santo Sepulcro. Sobre sus pechos llevan una gran cruz de paño rojo. Por eso se les llamó Cruzados, o los señalados con la cruz. Pero la A. C., es la Cruzada moderna. Nosotros somos los Cruzados de hoy.

También llevamos la Cruz sobre nuestros pechos. No seamos Cruzados degenerados, ruines... Por eso hemos de estar preparados para todo sacrificio. Nuestra Cruz es símbolo de sacrificio. Hemos de extender en nosotros el Sacrificio de la Cruz. Sólo por el Sacrificio seremos apóstoles. Apóstoles y Sacrificio son dos términos indivisibles.

Terminemos. Constantino el Grande, la víspera de la batalla de Ponti Milvio vió en el cielo una esplendorosa Cruz con esta leyenda. "In hoc signo vinces" — con este distintivo vencerás y poco después se le apareció Jesucristo y le ordenó que pusiera la Cruz en su lábaro.

Así lo hizo Constantino, aunque era todavía pagano. Y Dios le dió la victoria contra Majencio, y fué proclamado Emperador del imperio romano, y fué él quien dió la libertad a la Iglesia perseguida.

Sobre nuestro distintivo brilla la misma Cruz que adornó el lábaro de Constantino.

Ahora, como entonces, será ella el símbolo y la promesa infalible de la victoria. DE SURSUM.

# Sección de la Mujer

## A la Virgen María en el día de la Madre

Virgencita adorada, Inmaculada María, concebida sin pecado original, Madre de la Humanidad entera por haberlo querido así tu amantísimo hijo Jesús, cuando te dijo: "Mujer he ahí a tu hijo" y así gustosísima y placentera despachas con benignidad todos los mensajes que ponemos bajo tu custodia para que sean bien acogidos y despachados favorablemente por Dios.

Te saludamos amorosamente en este día; te presentamos nuestro sincero agradecimiento por los múltiples favores que a diario recibimos y te suplicamos aceptes nuestras peticiones con el amor que nos tienes, a un mismo tiempo que dirijas nuestros actos desde tu morada Celestial.

Sabanas 7 de diciembre de 1939.

MARIA

(Clotilde J. de Jaramillo).

### CADA DIA

Tres cosas deben procurarse siempre en una jornada cristiana:

#### 1ª—La parte de Dios

La Santa Misa y Comunión.  
Un acto de amor, una invocación a su bondad, a su poder, a su misericordia; una gracia afectuosa; un hágase la voluntad de Dios lleno de sinceridad, una exclamación de piedad por los que se pierden.

### EL PRIMER PASO

(Viene de la 1ª Pág.)

Comunión, estimula a que se continúe la educación religiosa a esos niños, recomienda a todos procuren robustecer su vida espiritual con la práctica frecuente de la Sta. Comunión y felicita a quienes han trabajado por la brillantez de la Primera Comunión este año, como se puede ver por el siguiente cuadro, sin contar los colegios, sólo en la capital:

Iglesia de S. Francisco	500
Iglesia de Sta. Ana	150
Iglesia de Cristo Rey	120
Iglesia de La Merced	64
Iglesia de San José	45
Iglesia de Sta. Teresita	50
Iglesia de San Miguel	29
Iglesia de San Felipe	70

Una visita a Jesús Sacramentado.  
2ª—La parte del prójimo y sobre todo la de los que llamamos "los nuestros".

Una palabra llena de amabilidad, que alegre, que tranquilice, que consuele, que lisonjee delicadamente.

Un ligero servicio que alivie o aligere una pena.

Una conversación fácil, suave, bien hechora, que disipe un pesar.

Un consejo que dirija, que impida una falta, que repare un olvido, sin que parezca una lección.

Un acto de abnegación que ahorre una pena.

3ª—La parte del alma, del corazón, del espíritu.

Ni un solo día sin oración piadosa, solitaria, amante, sumisa.

Ni un solo día sin trabajo intelectual: lectura que eleve, que ilumine, que conforte; líneas escritas que obliguen a la regularidad: "Tengo siempre en mi mesa de trabajo una página en blanco que espera un pensamiento, una fecha de que no quiero olvidarme".

Ni un minuto para la pusilanimidad, para la cobardía, para la inconstancia, para la inacción, para el desaliento, para la tristeza consentida.

Ni siquiera la más mínima obligación olvidada, descuidada, retardada.

No retirarse a descansar por la noche, sin dejar el orden en torno nuestro, la paz en nuestro interior.

### VOLVERAN LOS ANDANTES

(Viene de la Pág. 1ª)

coro, en voz alta: ¡ay de aquel que no gusta sino de una vida mezquina, retirada, suave, aburguesada, y no le daría nada de que se desplomara el Universo con tal que no le resultase de ello algún daño a él! ¡Ay del egoísta!

¿Eres un Caballero o eres un Emboscado?—Emboscado llamaban los franceses a quienes durante la Gran Guerra conseguían un puesto en la Administración Nacional o conseguían de una u otra manera, vestir el uniforme, pero estar lejos de los campos de batalla, lejos muy lejos de la metralla.

¿Eres un Emboscado?—¡Emboscado, con el distintivo de la A. C. I.!

¿Emboscado, después de haber jurado en la Oficialización ser un Cau dillo!

### LA MEDALLA

(Viene de la 1ª Pág.)

HABERE VOLUISTI... Así, pues, ¿quién no lo ve? en la festividad de la Medalla Milagrosa domina la idea de la Mediación de María y de su intercesión directa, eficaz, universal en la distribución de las Divinas gracias. El cuidado puesto por la S. C. de Ritos en la elección de las oraciones para el oficio divino y la Santa Misa demuestra, bien a las claras, el espíritu interior de la Liturgia, y por ende, el espíritu mismo de la Santa Madre Iglesia.

Pero volvamos al asunto. Cosa extraña: habían transcurrido más de sesenta años desde que la Virgen Inmaculada se apareció a Sor Catalina Labouré, mandándole acuñar la Medalla, y durante este largo espacio de tiempo, no se había hablado abierta ni oficialmente de la institución de una fiesta para conmemorar, con toda la pompa posible, el grandioso acontecimiento de la Manifestación al mundo de la Madre de Dios, en la persona de una Hija de la Caridad, acontecimiento tal que, a pesar de la incredulidad e impiedad que cundían en un modo alarmante y amenazador, casi en todas partes no dejó de estremecer el mundo y producir los frutos más benéficos y saludables tanto en el orden religioso, como en el orden político y social.

Efectivamente, habían ocurrido después otras varias apariciones de la Virgen, siendo las mas nombradas la de La Salette y la de Lourdes, y luego, para perpetuar la memoria de tan faustos acontecimientos se habían erigido santuarios en el mismo lugar de las apariciones, y con autoridad pontificia se habían instituido fiestas en honor de la Virgen bajo el título del lugar de las Apariciones: Nuestra Señora de La Salette, Nuestra Señora de Lourdes.

También en la misma Ciudad eterna, bajo la mirada de Su Santidad, no lejos del Vaticano, se celebraba cada año un solemne triduo en la iglesia de San Andrés delle Fratte, con numerosa concurrencia de fieles devotos y agradecidos, en memoria de la Aparición de la Virgen de la Medalla al Judío Alfonso Ratisbona, el día 20 de enero de 1842.

Y de la Manifestación de la Madre de Dios a Sor Catalina Labouré... silencio... silencio... imagen

¿Cuáles son tus aspiraciones? — Cuando se hace silencio en tu interior, ¿hacia qué regiones emprenden el vuelo tus deseos?

¿Sientes, entonces, afanes de conquista? ¿Sientes deseos de salir a la calle y tomar por la solapa al primero que halles para persuadirle que viva una vida santa, para convencerle de que no hay amor como el amor a Cristo?

¿No sientes nada de eso? ¿Sientes tan sólo los egoísmos que son hijos de Satanás?—Pues quítate, entonces, el Distintivo.

No has nacido para ser un Caballero Cristiano.

Mírate en el espejo, y verás un Sancho Panza.

Sancho Panza está en las antípodas del Caballero Cristiano.

C. A.

o recuerdo del silencio, de vez en cuando interrumpido por los Profetas, de los cuarenta siglos que precedieron la venida del Deseado de los Collados eternos.

Llegó por fin la hora marcada en los arcanos eternos. El Rev. P. Antonio Fiat, atendiendo a las repetidas instancias que le hacían de todas las partes del orbe católico sus Hijos e Hijas, así como los incontables devotos de la Virgen Milagrosa, y considerando por otra parte el aumento de más a más creciente de la piedad de los fieles hacia la Virgen de la Medalla, y los frutos copiosísimos de salud que se habían derivado de la mencionada Medalla, a las almas, en todas las clases de la sociedad, se dirigió a la Santa Sede. Era el año 1894. En una sentida súplica pedía la institución de una fiesta para toda la Congregación de la Misión y de las Hijas de la Caridad, en honor de la Virgen de la Medalla Milagrosa. Esta súplica, merced a la protección del Em. Cardenal Aloisi Mazella fue recibida con agrado y aún con marcada satisfacción por la S. C. de Ritos de la cual era Prefecto el Em. Purpurado.

La Sagrada C. después de haber examinado detenidamente y con madurez los doctos documentos en favor del origen sobrenatural de la prodigiosa Medalla, juzgó que se debía conceder la gracia suplicada, instituyendo una fiesta bajo el título de MANIFESTACION DE LA INMACULADA VIRGEN MARIA DE LA SAGRADA MEDALLA. En esta conformidad, a los 10 de julio de 1894, la Sagrada Congregación expidió un decreto que el Santo Papa León XIII, oída la relación hecha por el mismo Emo. Cardenal Prefecto, se dignó aprobar el día 23 del mismo mes y año y concedió a la Congregación de la Misión el que todos los años pueda celebrar una fiesta con rito doble de segunda clase, el 27 de noviembre, en honor de la Virgen de la Medalla Milagrosa. El Sumo Pontífice extendió el Indulto de celebrar la nueva fiesta con rito doble mayor a todos los Obispos y Familias Religiosas que lo pidieren. También aprobó el Papa la Misa y el Oficio para la nueva Solemnidad según de antemano los habían redactado el susodicho Cardenal Prefecto y el P. Agustín Caprara, Promotor de la Fe.

Así, pues, el culto y la devoción de la Medalla Milagrosa, están hoy aprobadas y sancionadas por la Santa Iglesia; y lo que es más, la misma devoción a la Medalla es equiparada por el Vicario de Jesucristo a la antigua y popular devoción del Carmen y del Santo Rosario. En efecto, leemos en el Oficio de la Fiesta: "para que se perpetue la memoria del poder y liberalidad de tan piadosísima Madre, manifestados por la Medalla Milagrosa, y a la vez reciba mayor incremento la devoción de los Fieles a la Virgen de la Medalla Milagrosa, juzgó la Sede Apostólica que, así como en los tiempos pasados, había instituido la fiesta del Rosario y la del Escapulario del Carmen, convenía que también esta manifestación de la Inmaculada Virgen de la Sagrada Medalla se celebrase cada año con fiesta particular".

La Devoción de la Medalla Milagrosa, además de haber sido equiparada por el Sumo Pontífice a la del Rosario y del Carmen, conviene con ellas en que también ha sido inspirada como estas por la Virgen Inmaculada y en que la Madre de Dios se ha servido de la Medalla para derramar sobre la tierra los tesoros de la misericordia divina.

Parece que no se han realizado todavía en la tierra los íntimos deseos y voluntades de la Madre de Dios. La Santísima Virgen, en su amor y misericordia sin límites, se ha dignado, en estos últimos tiempos, manifestarse al mundo, a la Iglesia católica, y, por singular privilegio, a la doble familia de San Vicente de Paúl, en la persona de la Hija de la Caridad hoy bienaventurada Catalina Labouré. Un indulto especial de Roma se ha expedido para conceder la celebración de

(Pasa a la Pág. 4ª)

## - Sección de Moralidad -

A CARGO DE LA SRTA. ELVIRA MARIA AYALA  
Presidenta del Centro de Moralidad Pública

### EN EL DIA DEL MAESTRO

#### Plausible Iniciativa Educativa

Con motivo del día consagrado al maestro y a la Escuela, se han verificado diferentes actos de carácter cívico y cultural que por su valor en la mentalidad de los que las presenciáramos, constituyen un factor de educación social que difícilmente puede fallar.

De manera cordial y sencilla se unieron los directores y maestros de la Zona C., para celebrar el día consagrado al maestro y a la Escuela y en hora feliz, propuso el Inspector de dicha Zona, Señor Pablo T. Calvo, extender una invitación a los maestros jubilados residentes en esta capital, con el fin de estar juntos en el acto que se organizara. Aprobaron la idea y desde ese día preparáronse para reunirse en la Escuela Pedro J. Sosa, a cargo de Dña Julia G. Julio.

La nota de estilo fue recibida por los viejos educadores, acogidos a la jubilación, y con excepción de unos pocos, que por circunstancias especiales no pudieron asistir, se congregó un grupo de veinte maestros, entre ellos el digno y popular educador, Don Melchor Lasso de la Vega.

La cortesía y el cariño con que fueron recibidos los invitados, han puesto de relieve la decidida devoción que se siente aún por la honrosa labor que en una u otra forma desempeñaron.

El hermoso programa ofrecía un conjunto de números delicadamente escogidos por el personal de las Escuelas oferentes del homenaje. El Himno al Maestro por los alumnos de Pedro J. Sosa dió principio al acto.

Las palabras de ofrecimiento por el Sr. Director J. L. Olivardía revelaron el sentir de los maestros. La Srta. Cristina Román sonriente y feliz declamó dos hermosas composiciones de la insigne y querida Gabriela Mistral y de Ricardo Miró respectivamente. Estas y la hermosa recitación "El Maestro" por una alumna de la Escuela José de Obaldía, fueron muy aplaudidas.

El coro de las Maestras de la Escuela República de Chile, así como la orquesta nos brindaron hermosas selecciones de canto y música.

grosa, además de haber sido equiparada por el Sumo Pontífice a la del Rosario y del Carmen, conviene con ellas en que también ha sido inspirada como estas por la Virgen Inmaculada y en que la Madre de Dios se ha servido de la Medalla para derramar sobre la tierra los tesoros de la misericordia divina.

Parece que no se han realizado todavía en la tierra los íntimos deseos y voluntades de la Madre de Dios. La Santísima Virgen, en su amor y misericordia sin límites, se ha dignado, en estos últimos tiempos, manifestarse al mundo, a la Iglesia católica, y, por singular privilegio, a la doble familia de San Vicente de Paúl, en la persona de la Hija de la Caridad hoy bienaventurada Catalina Labouré. Un indulto especial de Roma se ha expedido para conceder la celebración de

(Pasa a la Pág. 4ª)

Anunció las Ofrendas la Srta. Emperatriz Taboada con estas sugestivas y bellas palabras: La Srta. Josefina Alderete distinguida maestra jubilada, ha traído la ofrenda de lindas estampas del "Amor Misericordioso", para todas las maestras, pensando que nada mejor puede ofrendar en este día que la imagen del Divino Maestro, en tanto que ella ruega y anhela, porque todas las maestras panameñas, mantengan vivo en sus corazones el ejemplo del Maestro de los Maestros, el Divino Jesús. Numerosos aplausos recibe la fervorosa idea.

Acto seguido se distribuyen las numerosas ofrendas de hermosos ramos, un Album, donativo de la Escuela de Artes y Oficios y la Profesional al Sr. Lasso, un precioso souvenir de oro con leyenda alusiva de la Escuela José de Obaldía a su antigua Directora. Para cada maestra hubo un recuerdo. Reinó la mayor camaradería entre los componentes de la gran familia escolástica. Exquisito bufet fue servido.

Antes de terminar Doña Angélica Ch. de Patterson en representación de las maestras jubiladas, expresó en cortas y sentidas frases la inmensa gratitud de sus colegas, por el espontáneo homenaje que simboliza atinadamente los anhelos de la vocación meritoria del Maestro.

Numerosos aplausos le fueron tributados a tan digna educadora.

A petición de algunos jefes del Ramo, y maestros, como para cerrar con broche de oro, se oyó la voz autorizada del querido y viejo maestro, Don Melchor Lasso de la Vega, amigo de los maestros que lucharon en épocas pretéritas, y ferviente admirador del Apostolado.

Merece las mas sinceras felicitaciones el selecto grupo de maestros de la Zona C por el entusiasmo decidido que han demostrado en el festival conmemorativo del día del Maestro.

### EN EL DIA DE LA MADRE

Estamos de plácemes por el resurgimiento de las más exquisitas prácticas de fina y acertada moral educativa, que se suceden en los círculos educacionales de instrucción primaria y secundaria, con motivo de la solemnidad del día de la Madre.

Actos especiales y conmovedores llenos de amor y de ternura, dedicados a honrar el sagrado recuerdo de las Madres que fueron y de las que son aún. Rosas blancas y rojas, simbólicas ofrendas de paz y amor. Dulce himnos y cánticos de voces juveniles, cual promesas de filial respeto y de bondad. Es decir, sentido poema de ternura y de preciosas filigranas de amor y de virtud.

Apostóles felices comprensivos de su santa misión, son los educadores, que en el día de la Madre, han puesto todo empeño por plasmar en el espíritu de sus alumnos, el fuego sagrado de la admiración y el cariño a que son acreedoras las Madres, fieles guardianes de su felicidad y de sus virtudes ciudadanas.

El Centro de Moralidad se hace vocero del grupo de los miembros de Acción Católica, para congratular a todas las Instituciones de enseñanza primaria y secundaria, por su acertada labor en pro del respeto y amor debidos a las Madres.

Fedora.

## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

# Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

## Cumplimiento

del

# CLUB HIPICO

## de Panamá

para

# La Acción Católica

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

## Ron Dalley

Calidad por Añejamiento  
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

## Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

# Acción Católica

## CXVII—Coordinación

Sus relaciones con Acción Católica están determinadas por su propia naturaleza de obras auxiliares y se expresan en la fórmula ya conocida: mutua benevolencia, buena inteligencia y colaboración recíproca.

También ellas —para repetir las palabras del Padre Santo— "pueden y deben ayudar la iniciativa central de la Acción Católica". Y ya que se trata de iniciativa central, es lógico que hacia ella se orienten todas las actividades apostólicas de los laicos.

Esta es la voluntad explícita de la Santa Sede expresada precisamente en el acto en que sancionaba los nuevos estatutos de la Acción Católica con la Carta del Cardenal Secretario de Estado al Presidente General de la Acción Católica Italiana de 2 de Octubre de 1923: "Como todo católico debe sentir la necesidad y el deber de dedicarse o al menos de contribuir a esta obra de apostolado (la Acción Católica), debe sentir así mismo la necesidad y el deber de coordinarse según las posibilidades con los órganos reconocidos de acción, si no quiere exponerse al peligro de que su obra sea estéril y también perturbadora y perjudicial".

En el capítulo IX hemos hablado de la utilidad de la coordinación de todas las fuerzas católicas que luchan de un modo cualquiera por el advenimiento del reino de Cristo. Sólo queremos notar aquí que la coordi-

nación puede tomar también la forma de una verdadera y propia adhesión a la Acción Católica, cuando se trata —como en nuestro caso— de obras que tienden a un fin de apostolado y pueden aportar una contribución real a la Acción Católica, recibiendo a su vez de ésta apoyo y fomento.

En la Carta de Pío XI al Episcopado Argentino se indica explícitamente esta forma de adhesión. Después de haber hablado de las obras auxiliares, el Sumo Pontífice añade: "Nos alegramos vivamente con vosotros de que uséis de estas beneméritas instituciones para ayudar a la Acción Católica. Esto se realizará más fácilmente si, como esperamos, las coligáis a la Acción Católica, disponiendo oportunamente la forma de adhesión, de modo que, conservando sus propias finalidades y formas de organización, cooperen eficazmente en ventaja de la Acción Católica".

Otra forma de coordinación es la de que los representantes de las obras auxiliares formen parte de los centros directivos coordinados de la Acción Católica o al menos asistan a sus reuniones, cuando se tratan asuntos de interés común. La coordinación de las obras auxiliares ordinariamente se realiza por medio de los órganos coordinadores de la Acción Católica.

La Autoridad Eclesiástica competente debe juzgar y decidir cuál es la mejor forma de coordinación.

## Sección

### Catequística

#### CXVI—La Cruzada Eucarística

LA CRUZADA EUCARÍSTICA es, como su nombre lo indica, un movimiento de conquista religiosa y eucarística. Su fin promover la práctica de los Decretos de S. S. Pío X, y contribuir a extender el reino de Jesucristo en las almas por medio de la Eucaristía, que será para el cruzado el centro de su vida, como es el centro de la Religión. La Comunión frecuente, diaria a ser posible, y fervorosa es la práctica principal de los cruzados. La fe, la oración, el sacrificio y el apostolado son los medios de disponerse mejor a la Comunión y de corresponder a las gracias que se reciben en la Sagrada Mesa.

El cruzado realiza el ideal propuesto por San Pedro: Tiene una fe firme, espíritu de fe, que sostiene con la instrucción religiosa y buenas lecturas, principalmente del Evangelio.

Ora sin cesar, no omitiendo el ejercicio de la mañana y de la noche, dirigiendo al Sagrado Corazón fervientes jaculatorias, visitando todos los días al Santísimo.

Lleva la cruz del sacrificio y mortificación, cumpliendo enteramente la voluntad de Jesús, que se inmola como víctima por

amor nuestro. Hostia por Hostia.

Se esfuerza en propagar el reinado de Jesucristo y lleva a todas las obras la caridad y el espíritu sobrenatural que saca de la unión con Jesús Sacramentado.

La Cruzada Eucarística se establece entre los niños por pequeños grupos, a quienes se inicia en las prácticas de tan excelente obra.

Tiene su insignia que los cruzados llevan con Santo orgullo, por lo menos en los actos religiosos. Ofrecen, como los socios del Apostolado de la Oración, todas sus obras al Sagrado Corazón de Jesús, por la intención mensual, bendecida por el Papa. Anotan en las hojas semanales, el fin particular que se han propuesto, las obras buenas realizadas, los sacrificios y obsequios que han hecho. Con estas hojitas, que se depositan sin firma, en un buzón, se forma el tesoro, que al Director le sirve para darse cuenta del estado del grupo, y que, para estímulo, suele publicarse en las Revistas de la Liga.

Es un aprendizaje de la vida cristiana. Es un semillero de vocaciones eclesiásticas. "Sembremos Hostias, decía un gran apóstol de la niñez, y recogeremos sacerdotes".

#### SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía.

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

VIA ESPAÑA—BELLA VISTA Nº 51

#### ATENCION SOCIOS DE LA ACCION CATOLICA

Recordamos a todos los socios su óbolo para las Becas con que hace dos años la Acción Católica sostiene a dos Seminaristas africanos, ayudando así a rescatar almas infieles para Cristo.

La Merced, Panamá.

Devotos que costean los Oficios del Culto:

Día 7.—Misa, a cargo de la Sta. Isabel Begovich.

Novena del 7 y Misa del 8.—Don Miguel W. Conte.

Novena del 8 y Misa del 9.—D<sup>a</sup> Fidelina G. de Figueroa.

Novena del 9 y Misa del 10.—D<sup>a</sup> Teodolinda Neira de Almillategui.

Novena del 10 y Misa del 11.—D<sup>a</sup> Guillermina Jaén de Araúz.

Novena del 11 y Misa del 12.—D<sup>a</sup> Natividad G. de Arosemena y Sta. Angela George F.

Novena del 12 y Misa del 13.—D<sup>a</sup> Diana Valdés de Guardia, Srta. Carmen Conte L. y Sr. José R. Rodríguez M.

Novena del 13 y Misa del 14 (la de 8).—D<sup>a</sup> Magdalena G. v. de Quirós.

Novena del 14 y Misa del 15.—Ni-

ñas Isis Victoria, Olimpia y Bertilda Tejeira Jaén.

Novena del 15.—Sta. Natalia Aguilár.

Misa del 16.—En acción de gracias —D<sup>a</sup> Delia de Conte.

#### SUGESTIONES:

Se replica a todos los vecinos y residentes en la población asear y adornar los frentes de sus casas colocando banderolas o estandartes de LA INMACULADA y por las noches luminarias.

Se encarece a todos los concurrentes a los actos religiosos, dentro o fuera del templo, el mayor respeto y el despliegue de la mayor cultura en forma que no desdiga de nuestras tradiciones.

#### LAS HIJAS DE MARIA DE PENONOME

Visto Bueno,

El Párroco, PEDRO DE ARANCIBIA.

#### CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Ciudad de Panamá.

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. Nº 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Lda.)

## Encíclica "Divini Redentoris" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

— XXX —

### Pruebas de la existencia de Dios: el orden.

Otra de las pruebas irrefutables que el espectáculo del universo ofrece a la razón natural en favor de la existencia de Dios, es el orden admirable con que se mueven todas las criaturas en el concierto armonioso y universal de la creación.

Empero es un hecho tan claro y tan patente ese orden que sería un insulto a la evidencia y observación ponerse a demostrarlo. Un hecho además q' bien se le puede aplicar sin hipérbolo y con toda razón lo que San Agustín, mi gran Padre, escribe sobre la libertad humana: la magnificencia y excelencias del orden en las criaturas en el universo resplandece con tal resplandor que lo proclaman y cantan unánimes y regocijados "los pastores en sus selvas, los poetas en los teatros, los indoctos en los círculos, en las bibliotecas los sabios, los maestros en las escuelas, los Prelados en el santuario, y en todo el orbe humano linaje". (De duabus animabus, 15).

Nada tan exacto; puesto que ese orden admirable del universo ha hecho en todos los tiempos las delicias y la contemplación de los espíritus más observadores y escogidos de la humanidad. Ha inspirado con sus armonías y su ritmo maravilloso y sublime las estrofas más sugestivas y elevadas a los líricos cristianos; la prosa más sonora y dulce a los clásicos de la ascética cristiana; las enseñanzas más profundas al filósofo, y al literato más fino y elocuente las composiciones y cláusulas más incomparables. Pero sobre todo, ese orden demuestra con tanta claridad y evidencia la presencia y los pasos del Supremo Ordenador q' hizo exclamar al salmista en su estupor y asombro: "Señor, Señor, cuán admirables es tu nombre en el universo! Los cielos y la tierra pregonan elocuentemente la gloria de Dios y el firmamento la obra de sus manos! En efecto: "A)—No hay efecto sin causa; no hay orden sin un ordenador inteligente. Arrojad sobre una mesa un millón de letras mezcladas; llegarán jamás a formar un libro, si no hay un obrero que las ordene? Evidentemente no. Poned en una caja todas las piezas de un reloj; llegarán por sí solas a colocarse en el sitio correspondiente para comenzar a moverse y marcar la hora? Jamás!

B)—En el universo reina el orden más perfecto: cada cosa está en su sitio. El día sucede a la noche, y ésta a aquél; las estaciones suceden a las estaciones. La tierra, los cielos, las estrellas, los diversos elementos del universo, todo se encadena y armoniza, todo concurre a la armonía maravillosa del conjunto. Luego este orden supone y requiere un ordenador, pero no un ordenador cualquiera, sino el que pide y reclama una disposición y obra tan acabada y sublime como esa, un supremo Ordenador, que todo lo hizo con orden, peso y medida, según el libro sagrado.

Este argumento es de tal fuerza demostrativa y convicción, que los incrédulos y ateos, incapaces de desvirtuarlo contestando directamente, han tratado de evadirse por medio de teorías las más infundadas y absurdas. "Este orden del mundo, responden, sus combinaciones tan complicadas, esta armonía que admiramos, no son sino efectos de la casualidad". Pero semejante y tan peregrina afirmación no deja de ser el colmo de la extravagancia y de la locura. Porque la casualidad, como antes dijimos, es un mito, no existe, es una palabra vacía de sentido, inventada ante la necesidad de explicar ciertos efectos cuyas causas se desconocen. Apelar, por tanto, a un recurso de esta índole, indica claramente que se carece de verdadera prueba que oponerle, y de ahí que, habiéndolo comprendido, en nuestros días se haya abandonado esa tan vana teoría, y se esfuerzen los corifeos de la incredulidad por atribuirlo a las fuerzas, a las leyes de la naturaleza, que, según ellos, lo explican perfectamente y no hay razón para suponer otro ordenador supremo y diferente de ellas.

Pero, vano empeño; esto equivale a salir de Escila y caer en Caribdis, demostrando con ello la posición frágil e insostenible de la impiedad ante la verdad asentada firmemente de la existencia de Dios. Porque, "indudablemente hay leyes admirables que rigen el mundo visible: la atracción, el peso o gravedad de los cuerpos, la fuerza centrífuga; todo lo cual es conocido y está explicado. Mas, cabalmente esas mismas leyes demuestran la existencia de Dios, puesto que toda ley supone un legislador. Quién ha dictado esas leyes? quién las mantiene y las rige? La materia, contestan sus partidarios muy orondos y satisfechos. La materia! absurdo y falso de toda falsedad. La materia es esencialmente inerte; luego está movida por un ser distinto de la misma. La materia es ciega; luego debe ser dirigida por un ser inteligente que la guíe y conduzca, ya que todo en el mundo visible marcha en un orden perfecto. Y, por consiguiente, lejos de solucionar el problema lo complica mucho más y se agrava de suerte que se incurra en contradicción y surgen tales dificultades que muestran bien a las claras su falsedad y falta de solidez.

Aún hay más; porque con el empleo de la palabra naturaleza, se oculta un verdadero equívoco o sofisma, que es preciso aclarar y desvanecer antes so pena de no entenderse e involucrar la cuestión. De modo que si por la palabra naturaleza se entiende un sér real, viviente, personal, que dirige y gobierna todas las cosas, entonces es Dios, tan sólo hay un cambio de nombre, y de hecho se admite su existencia. Pero si con esa palabra entienden los adversarios un sér imaginario, la nada, en este caso se torna a la casualidad, y no por cambiar de nombre se deja de incurrir en el mismo absurdo". Y en suma, lo racional, lo lógico, admitir que no hay efecto sin causa proporcionada, y por ende que el orden y la armonía universal que resplandece en la creación visible arguyen un sér inteligente, el mundo no se explica sin la existencia de Dios.

Así discurre todo el que tiene la cabeza sobre los hombros, y no en los pies o en el estómago, como parece la tienen algunos y que, no obstante la dan de espíritus selectos y de superhombres. El que sepa apreciar con la sana razón ese orden admirable confesará con el ilustre

(Pasa a la Pág. 4<sup>a</sup>)

## COMPANIA PANAMEÑA DE LICORES

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 605

### Fiestas Patronales de Ntra. Sra. de PENONOME Año—1939

Entre los días 7 al 16 de Dic. de 1939

Invitación:—La ciudad mariana de PENONOME extiende su llamada a todos los devotos de LA INMACULADA, residentes y transeuntes y a los de todos los demás pueblos para unirse en una sola plegaria por la paz del Orbe y por la prosperidad espiritual de nuestra REPUBLICA DE PANAMA, durante dichos días.

Días 7 al 16:

A las 6 a.m., 12 del día, 6 p.m., y 8.30 p.m.—Alegres repiques de campanas después del toque del ángelus.

Misas:—Todos los días: a las 6.30 a.m., misas cantadas.

En los días 8, 10 y 15, a las 9 a.m.—Solemnes con panegíricos de la Inmaculada.

El día 14, la misa cantada será a las 8 a.m.

Novenas:—Con Exposición del Santísimo y Bendición, Rosario y Salve solemne.

Sermones:—Días 7 y 8 a cargo del R.P. Don PEDRO DE ARANCIBIA, Párroco de San Juan Bautista.

Días 9 a 14, a cargo del Rdo. P. Don MANUEL PRADA, C. M. F. (Diversos tópicos sociales y religiosos).

Día 15, R. P. Don Antonio Raba-

nal Castrillo, Párroco de Santiago de Veraguas, sobre Nuestra Señora de Penonomé.

Comuniones:—Comunión general de las Congregaciones y del pueblo, en las misas de 6.30 especialmente los días 8, 10 y 15.

Primera Comunión de Niños:—En la misa de 6.30 del 14, a cargo del celebrante R. P. Rabanal Castrillo, en representación del señor Arzobispo.

Desayunos:—A los primeros comulgantes: A las 7 a.m., del 14, ofrecido por Las Hijas de María y prestigiado con la presencia de todo el Clero asistente a nuestras solemnidades.

Día 15, a las 4.30 p.m.

Solemne Procesión de La Inmaculada:—Con una nutrida guardia de honor y comitiva de ángeles, vestales cristianas, símbolos de las Virtudes Teologales, Cardinales y Evangelicas, Niñas y Niños de primera Comunión, Niños de las escuelas en traje de parada, Monjas, Asilados del Preventorio y Clero asistente con sus acólitos.

Clero asistente especialmente invitados:

Rdo. Párroco de S. Juan Bautista de Penonomé; Rdo. Capellán del Preventorio Nacional; Rdo. Párroco de Santiago Apóstol (Veraguas); Rdo. Párroco de San Juan, de Aguadulce; Rdo. Párroco de Santiago Apóstol, (Natá); Rdo. Párroco de Jesús de Atalaya; Rdo. Párroco de San Juan de Antón; Rdo. P. Prada, C.M.F., de Cristo Rey, Panamá; Rdo. Párroco de

VA USTED A CONSTRUIR...?

EMPLEE SIEMPRE - Mosaicos Vega

QUE CONSISTENTES

QUE ACABADOS

QUE FIRMEZA DE COLORES

Y qué precios tan razonables Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, Nº 70—TELEFONO 1577

# De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

## NOTICIAS LOCALES

### En el día de la Inmaculada Concepción

Que engalanadas se presentaron las Parroquias e Iglesias de la capital el día ocho de diciembre! El celo y entusiasmo de cada Párroco y Sacerdote florecían en esta festividad de la Inmaculada Concepción con esos preciosos coros de almas angélicas que se acercaban a recibir por vez primera la Sagrada Comunión. En la tarde, la solemne Procesión de la Inmaculada, que salió de la Iglesia de San José a recorrer nuestras principales calles, rodeada de aquella multitud de niños, en sus vestidos, de Primera Comunión, vivo reflejo del candor de sus almitas puras. "Adelante" se regocija con los apóstoles de Cristo que tan vivamente han luchado para obsequiar de modo esplendoroso a la Virgen, en el misterio de su Inmaculada Concepción, y para el próximo número se propone dar a conocer el número de niños que se acercaron, por primera vez, al Banquete Eucarístico, en la capital.

### La Escuela Profesional celebró el día 8 de diciembre

Con una Solemne Misa oficiada por el Excmo. Sr. Arzobispo, en el Santuario de Cristo Rey, a la que asistió Doña Malvina G. de Arosemena, esposa del Excmo. Presidente de la República, y en la que comulgaron cerca de trescientas niñas e hicieron su Primera Comunión un coro de treinta niñas más, se inició el programa elaborado por este plantel para celebrar el Día de la Inmaculada Concepción, día también dedicado a la Madre. En la tarde, en el salón de actos de la Escuela, llevóse a cabo un variado programa literario-musical.

### Novena de la Inmaculada

En la Parroquia de San Francisco se está celebrando, desde el día 9 de los corrientes, una solemne Novena a la Inmaculada Concepción que las Hijas de María de esta parroquia dedican a su Excelsa Patrona. Los cultos que se celebran a las 6.30 a.m., y a las 7.45 p.m., terminarán el domingo con la Comunión general de la Congregación.

### En el Reformatorio de Menores

Un simpático acto tuvo lugar el domingo 10 de los corrientes en el Reformatorio de Varones, a las 10.30 de la mañana, para bendecir dos nuevos pabellones, un dormitorio completamente equipado y un salón de música, obra de la primera Dama de la República Doña Malvina G. de Arosemena iniciadora de este acto. El Rvdo. P. Tomás Vicente, S.J., en nombre del Excmo. Sr. Arzobispo, bendijo los nuevos pabellones. Luego los niños del Reformatorio desarrollaron un ameno programa, en testimonio sincero de gratitud hacia la Sra. de Arosemena que con verdadera caridad cristiana protege y favorece a estos niños desamparados. La Banda de Cornetas de esta institución hizo formal saludo a su digna protectora y su comitiva, entre las que recordamos a la Srta. Enriqueta Morales, quien con verdadero celo coopera en estas nobles labores, y al Sr. Don Alcibíades Arosemena. El Rvdo. P. Tomás Vicente, S.J., que viene desplegando, desde hace varios años, su actividad apostólica en esta institución, agradeció, en sinceras y efusivas frases, a nombre de los niños desamparados, este hermoso gesto de la Excmo. Sra. de Arosemena. Luego, atendidos por la Sra. de Arosemena y la Srta. Morales, les fué servido a los niños un espléndido almuerzo. "Adelante" se regocija por

registrar este hermoso acto.

### Fallece Bombero de Colón

Venancio Valencia, quien fue Sargento primero, con el cargo de Tambor Mayor del Cuerpo de Bomberos de Colón, retirado a causa de enfermedad, falleció el viernes pasado, a la edad de 65 años. Se le tributaron los honores de su rango según la correspondiente Orden general en la que se hace el elogio de sus buenos servicios. Registramos con pena el fallecimiento del meritorio servidor público y rogamos a quienes nos lean que eleven al Señor sus plegarias por el alma del finado.

### Una nueva Iglesia

Dado el incremento que toman las nuevas barriadas, que van surgiendo con el creciente desarrollo de nuestro distrito, principalmente en la dirección de lo que ha sido conocido con el nombre genérico de las Sabanas y que abarca una extensísima área, se hacía necesaria una Iglesia que pueda atender a las necesidades espirituales de los fieles de esas nuevas urbanizaciones.

Posesiones de esta necesidad, el Ingeniero, don Enrique Lefevre, en la que lleva el nombre de Parque Lefevre en honor a su progenitor, don Ernesto F. Lefevre, ex-Presidente de la República, ha reservado el lote necesario para edificar un hermoso templo católico, en la sección central, frente a lo que se llamará el Gran Boulevard, que tendrá una anchura mayor de cien metros.

Que sea pronto una bella realidad tan hermosa idea.

### Cupones de los comisariatos

Como solución, que aliviaría prácticamente al comercio local, se insinúa la idea de que se facilite a los trabajadores de la Zona del Canal redimir sus cupones por medio del Banco Nacional o bien que se les permita usar los mismos cupones para comprar en las ciudades de Panamá y Colón, en la seguridad de que la Oficina de la administración del Canal los redimirá oportunamente a los comerciantes que los recibían.

Es simple cuestión de buena voluntad y no puede dudarse del éxito, dentro de la nueva política implantada por el Presidente Roosevelt.

## NOTICIAS RELIGIOSAS

### Ciudad Vaticana

Al recurrir el 150 aniversario de la institución de la Jerarquía Eclesiástica en Estados Unidos, el Santo Padre ha enviado a los Cardenales, Arzobispos y Obispos de esta Nación una hermosa Encíclica, publicada el 1º de noviembre, como fehaciente y público testimonio de su especial afecto y estimación para con ellos y para con el juvenilmente vigoroso e ilustre pueblo Americano.

De manera clara e incontrastable pasa el augusto Pontífice a manifestar que, si bien el progreso material y los bienes de la tierra deben tenerse en consideración y apreciarse en su justo valor por las grandes utilidades que proporcionan a la vida, sin embargo, ellos no pueden satisfacer al corazón del ser humano, destinado a más elevados destinos, ni proporcionar a los pueblos la verdadera felicidad y progreso, realizado con la verdadera paz y libertad, que no tienen más fundamento sólido que los mandamientos de Dios. De su desprecio no pueden esperarse más que el desquiciamiento de la verdadera civilización, ruinas y lágrimas. ¿Cómo, prosigue diciendo el Papa, pueden tener garantías de estabilidad alguna el bienestar público y la gloria de la civilización, cuando se pisotea el derecho y se desprecia la virtud y las leyes morales? ¿No es acaso Dios

el Origen y el Legislador de toda ley? No es Él el inspirador y el dador de toda ley. (Confer Job 36, 32), el remunerador de toda virtud?

Ninguna persona sensata puede dejar de reconocer, continúa diciendo el Pontífice, que la profética raíz de los males que afligen a la humanidad, se deriva de la obsecación en negarse a reconocer la Majestad Divina, del desprecio a la ley moral procedente del Cielo, y de esa lamentable inconsistencia que hace a sus víctimas vacilar entre lo lícito y lo ilícito, entre la justicia y la iniquidad.

### España

El Cardenal Gomá, Arzobispo de Toledo y Primado de España, acaba de publicar una Pastoral a sus diocesanos y a los de Cuenca, como Administrador también de dicha Sede. Su mismo título: "Lecciones de la Guerra y Deberes de la Paz", da a conocer la importancia de este documento, acrecentada por la competencia con que suele tratar el docto Prelado estos asuntos.

Hace un llamamiento que espera sea atendido por todos los católicos en la medida y fuerza que las presentes circunstancias demandan.

Finalmente, recuerda el Primado en frases de profunda emoción, a los Caídos por Dios y por España, y hace ver que todos deben seguir la norma de vida y conducta que ellos trazaron.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

### Finlandia

Valerosamente, con notorio éxito, se defiende esta pequeña nación de la injusta agresión de la poderosa Rusia, a la que se espera logre darle una severa lección. Con un ejército normal de 400,000 hombres, bien disciplinados, está resistiendo el ataque de tropas soviéticas numericamente superiores; pero inferiores en resistencia física y moral.

En sesión plenaria, el Parlamento aprobó una moción por la que se apela al mundo civilizado en pro de la ayuda a Finlandia, en defensa de su religión, de sus hogares, de su pueblo, de su independencia y soberanía, para resistir la injustificada agresión de las fuerzas de los Soviets.

La apelación fue radiada a pesar de las interferencias de una potente estación rusa y concluye así: "Nuestra posición como un punto de avanzada de la civilización nos da derecho para esperar una activa ayuda de las restantes naciones civilizadas del mundo. El Parlamento de Finlandia envía a todas ellas esta apelación en pro de auxilios para luchar contra la agresión de Rusia".

### Francia

Dos cuerpos de voluntarios americanos, con sus ambulancias, salieron en el curso de la semana de un puerto francés para Finlandia. Entre los voluntarios figuran escritores y profesores de renombre que profesan grandes simpatías por esta nación heroica.

## VIDA LITURGICA

### TERCER DOMINGO DE ADVIENTO

El Señor está ya cerca; venid y adorémosle

1er. Advencimiento: "De Belén saldrá el Rey dominador que traerá la paz a todos los pueblos", y que librará a su pueblo del poder de sus enemigos. Nuestras almas participan de un modo peculiar de esa liberación en las festividades de Navidad, que son el aniversario de la entrada de Cristo en este mundo.

San Juan Bautista dispuso a los Judíos para la venida del Mesías El mismo nos prepara también a la unión cada año más estrecha que Jesús traba a nuestras almas en Navidad, "Endereza los caminos del Señor", dice el Precursor. Allámanos, pues, los caminos de nuestro

# Historia de un Obrero

Una Sierva de María cuenta lo siguiente:

"El Primer Viernes, a las siete de la noche, tuvimos la dicha de conseguir la regularización de un hogar obrero. Es una historia interesante.

"En el mes de septiembre nos vino a buscar, con semblante angustiado, un obrero, conocido por sus sentimientos hostiles a la Religión. Acababa de perder a uno de sus hijos, víctima de la bronco-neumonía, y estaba para perder al único que le quedaba.

En su desesperación, había confiado su angustia a un compañero de trabajo, miembro de la J. O. C. (Juventud Obrera Católica).

—¿Por qué no acudes a las Siervas de María?—le dijo el amigo. Podrían cuidar a tu bebe. ¿Quieres que les hable?

—No, no—respondió el obrero. Tengo primero que consultar a mi mujer. No sé si eso le gustaría.

Poco después regresó diciendo que su mujer aceptaba; pero, ¿qué se iban a molestar las monjas por unos herejes?...

Sin embargo, desde el día siguiente, acudió al hogar del obrero una monja, inmediatamente la Madre se dio cuenta de la ignorancia religiosa de la pareja. "Recen a la Santísima Virgen: también fue Madre, Ella dará la salud al pequeño Mario", aconsejó a los padres del niño.

La criatura sanó. Vino después la confesión de la irregularidad en la que vivía la pareja. Sólo estaban casados civilmente. La Sierva de María hizo su labor apostólica. El obrero entendió muy bien, pero no se decidió.

—Ya lo haremos, Madrecita, ya lo haremos. Pero tengo que reflexio-

### Italia

El sentimiento popular italiano contra la invasión de Finlandia se demostró una vez más el sábado: un grupo, que luego fue dispersado por la policía, al tratar de entrar al "Hotel Rusia" hizo una demostración anti-soviética exigiendo que se cambiara el nombre por "Hotel Finlandia". Muchos desfilaron por los alrededores de la Embajada rusa gritando: "Abajo el comunismo. Viva Finlandia". Pero los granaderos impidieron el paso por delante del edificio de la Embajada.

### Suiza

El Consejo de la Liga va a considerar la apelación de Finlandia contra Rusia. El representante de ésta, Sokoliné, ha tratado de sabotear la reunión dejando de asistir a la sesión secreta preliminar.

En la correspondiente reunión participarán, como se espera, todos los miembros menos Rusia. En ella el representante finlandés hará públicamente su denuncia de la agresión rusa.

Se tramitará entonces la petición conjunta de varias naciones americanas para la expulsión de Rusia de la Liga de Naciones. Y se espera que en la sesión plenaria todas ofrecerán un frente unido contra la Unión de los Soviets.

Argentina ha anticipado que se retirará de la Liga si Rusia no es expulsada, como se espera.

corazón, y el Salvador bajará a ellos para darnos sus gracias libertadoras.

2º Advencimiento: San Gregorio, explicando el Evangelio, alude a la venida de Jesús al fin del mundo, y dice: "Juan, precursor del Redentor marcha delante de Jesús en el espíritu y la virtud de Elías, el cual será el precursor del Juez".

Si sentimos gran júbilo al acercarse las fiestas de Navidad, que nos recuerdan la venida del humilde Niño del pesebre, con mayor razón nos han de pensar en su santo alborozo el pensar en su venida de poderío y majestad, pues entonces solamente se consumará plenamente nuestra redención. Por eso escribe S. Pablo a los cristianos: Gaudete, regocijaba os, en el Señor, porque el Señor está para llegar".

Deseemos, pues, el advencimiento que el Apóstol dice estar cercano, y lejos de temerle, suspiremos por él con santa paciencia. "Excita, Señor, tu poder, y ven a ayudarnos". "Ven, Señor, no tardes".

nar primero...

Entre tanto consintió en asistir a las reuniones y a los círculos de estudio de la J. O. C. Al salir manifestó su agrado al compañero que le había servido de introductor.

—Cansado estoy de oír vociferar en otras reuniones obreras: "Ojo por ojo, diente por diente". Aquí se habla de caridad fraterna, de ayudarse unos a otros. Me gusta; regresaré.

Llevado por sus amigos, fue el obrero a la Misa de Gallo, en la Noche Buena. En su rostro franco y leal se podía leer una profunda emoción.

—Quiero hacer las cosas en serio—dijo a la salida. Denme libros que traten sobre la Religión Católica y los estudiaré. Después, veremos.

Se los dieron. También los amigos jocistas le facilitaron una entrevista con un religioso, quien respondió a todas sus objeciones; pero no le presionó en lo más mínimo. Era de opinión que Dios iba haciendo en esa alma un trabajo hondo, llamado a dar fruto a su debido tiempo.

También asistió al retiro pascual, aunque no participó de la Comunión.

—Estoy decidido—declaró. No tengo más deseo que regularizar mi situación para poder acercarme lo más pronto posible a la Sagrada Mesa. Pero, qué dirá mi mujer? La pobre es más ignorante que yo. No sabe nada absolutamente de Catecismo. Ni siquiera ha hecho la Primera Comunión.

Se le contestó que tuviera confianza y rezara mucho para obtener esa nueva gracia.

Pasó el invierno. Un día la pareja se presentó en casa de las Siervas de María. La mujer pidió permiso para entrar a la capilla. Allí estuvo muy respetuosa; pero no convertida. En cuanto al obrero estaba radiante.

—Cuando pienso lo que yo era el año pasado—decía lleno de gratitud. Hablaba pestes de la Religión y de los sacerdotes sin saber lo que decía. Me burlaba, como el que más, de nuestro compañero jocista en la fábrica. Y él, a pesar de nuestras burlas, siempre estaba de buen humor, cumplía su deber, era afable con todos. Nada tenía en contra, sino que se confesaba y comulgaba. ¡Figúrense!...

Después de esto nuestro obrero iba todas las semanas donde un sacerdote, quien le exigió que fuese a Misa todos los domingos. ¡Aquí ardía Troya! La mujer se enfureció. "Te has vuelto beato", dijo despectivamente al joven. No sé qué vientos de locura soplan en esta casa desde que conociste a esas monjas. Lo que es yo no quiero tonterías".

El obrero se mantuvo firme, y fue a Misa. Poco después, la misma mujer le preparaba la ropa dominguera y le apuraba para que llegase a tiempo a la iglesia. A la tercera semana iban los tres, pues hasta el pequeño Mario era de la partida.

Por fin vino la Confesión. La boda se realizó en seguida.

Después de la ceremonia, nuestro hombre lloraba como un niño. Su esposa estaba también muy conmovida. El domingo los dos comulgaron, y en la tarde fueron a visitar a sus queridas Siervas de María.

—¡Oh qué gran cosa es la Religión—decía el obrero.—¡Qué feliz soy! Madre, puede usted decir que ya hay un cristiano más, que trabajará con todas sus fuerzas como apóstol de la Acción Católica, para extender el Reino de Cristo.

Este joven tenía una naturaleza violenta. Pues bien, después de su conversión tuvo un altercado con unos compañeros de trabajo, y él fue el primero en tenderles la mano.

## BIBLIOTECA

"CAMINOS DE ELEVACION" es un librito que en cortos capítulos expone sugestivos puntos de Vida Espiritual, B. 0.20.  
Tener vida interior es el fruto de la lectura del hermoso opúsculo "LA VIDA CRISTIANA ES UNA MISA", B. 0.05.  
"UN IDEAL ENNOBLECE LA VIDA" nos enseña la manera de robustecer nuestra voluntad, B. 0.15.  
"LA VERDAD ACERCA DE LOS CATOLICOS" es un llamamiento para los que estén bien dispuestos a conocer lo que todo católico debe saber, B. 0.05.  
"LA MORAL SEXUAL" sólida instrucción sobre importantes relaciones sociales. Muy útil para padres de familia y maestros de juventud que tantas veces se ven abocados a estos serios problemas; necesario también para jóvenes de ambos sexos que puedan y deban leerlos, B. 0.20.  
"BREVES INSTRUCCIONES Y CONSEJOS PARA LOS CASADOS" editado por la Acción Católica de Panamá, B. 0.05.

## LA ENCICLICA

(Viene de la 3ª Pág.)

Newton que en ese orden está la mejor prueba de la existencia de Dios, y que por esto gustaba de repetir estas palabras de Platón: "Vosotros deducís que yo tengo un alma inteligente, porque advertís orden en mis palabras y acciones; concluid, pues, de la contemplación del orden que reina en el universo que existe también un alma soberamente inteligente, que existe un Dios".

## LA MEDALLA

(Viene de la Pág. 2ª)

la fiesta de la Medalla Milagrosa a todos los Obispos, a todas las Familias religiosas, que lo pidieren... Y...! Por ventura ¿no será también para las Diócesis y las Familias Religiosas que se ha manifestado la Reina de cielos y tierra? ... y ¿no tiene la Virgen Milagrosa justo e ineludible derecho a la gratitud universal tanto de los individuos como de las colectividades? Al tratar del culto y de la devoción a María, están acordes todos los Santos en decir, enseñar que Nuestro Señor Jesucristo considera como dirigidos a su divina Persona todos los honores que se tributan a su Madre muy querida; y la menor falta de respeto, de consideración hacia la Virgen le es sumamente sensible al Corazón. Recordemos la divisa de la Cruzada de la Medalla Milagrosa: "A JESUS POR MARIA!"

En Panamá. Con ocasión del Centenario de las Apariciones, el Excmo. Señor Dr. Guillermo Rojas y Arrieta mandó que se celebrase en todas las Parroquias la fiesta de la Medalla Milagrosa el día 27 de noviembre.

Pero la devoción panameña no podía contentarse con una simple festividad pasajera; quería más, mucho más. Circuló en la Capital una petición firmada por todo lo que había de mas selecto en la sociedad panameña, principiando por la Excmo. Sra. Esposa del Señor Presidente de la República, Dña. Herculilla de Arosemena; en esa petición se suplicaba al Señor Arzobispo se dignase solicitar de Roma el que, cada año, se pueda celebrar en toda la República la fiesta de la Medalla Milagrosa. Mgr. Rojas escribió, en ese sentido a la S. C. de Ritos, y poco después vino la respuesta afirmativa. Desde entonces cada año, se celebra en todas las iglesias, capillas, oratorios la fiesta de la Medalla Milagrosa.

Desde el Centenario, cada año, en la Iglesia de San Felipe (Seminario Conciliar) se celebra con mucha solemnidad y admirable concurrencia, la Novena preparatoria de la fiesta del 27 de noviembre.

El primer sábado del mes a las 6.30 a.m., hay Misa de Comunión armonizada, seguida de una corta instrucción sobre la Medalla. Y a las 7.45 p.m., se verifica el ejercicio de la Medalla Milagrosa: Exposición de su D. M., Rosario cantado, Plática, Bendición del Santísimo.

En el Colegio de la Santa Familia, el día 27 de cada mes, con autorización de Su Excelencia el Sr. Arzobispo, hay Solemne Bendición, en la cual se renueva públicamente el acto de consagración de la Cruzada a la Virgen Milagrosa y se canta el Magnificat, en acción de gracias por tantos y tantos beneficios dispensados a manos llenas por la Virgen de la Medalla Milagrosa.

Fue un acto heroico en ese temperamento fogoso y altivo, pero había aprendido la lección y se portó como cristiano.

Hoy es un verdadero apóstol, deseoso de hacer participar a todas las almas la felicidad de que goza su alma".